
当初他们的梦想很清晰，就是将各自的企业做成行业老大。 现在要
考虑和应付的事情多了，日常管理、投资、慈善、公益，甚至诉讼等等，这
样的状况怎么能和 10年前的那种激情岁月相比呢？
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严旭

真正聪明的人总是清楚地知道

自己想要什么， 因为他知道自己是

谁，从哪里来，要到哪里去。

同时， 真正聪明的人也总是相

信自己的潜能， 并以最大的勇气决

断自己的人生。一旦确定了目标，他

们就不会轻易改变。 在追求成功的

道路上，他们都是有些偏执的人，是

不认命的人。

———青岛啤酒股份有限公司全

球营销前总裁严旭说。

王健林

即使宏观调控从紧从紧再从紧，

万达也会是最后一个死掉的房地产

企业。 北京长安街十几公里的路面

上，坐北朝南的民营企业只有万达一

家，能对万达真正形成竞争态势的企

业，我还没有看到一个对手。

———这是万达集团董事长王健

林被媒体记录下的如此霸气的话

语。 最近，57岁的王健林投资 5亿元
回归中国足球引起舆论广泛关注。

熊晓鸽对话互联网大亨

梦想与现实

◆张业军

一个关于梦想的问题，让马云声
音哽咽，几欲落泪。

早在今年 3月 28日深圳举行的
IT 领袖峰会论坛上，IDG 资本创始
合伙人熊晓鸽站在台下嘉宾席上对
当今互联网界的“三座大山”提了一
个问题：10年前，你们的梦想是什么，
10年后的今天， 你们的梦想又是什
么，你每天的睡眠质量到位吗？

作为最早在中国 IT领域做投资
的投资人， 熊晓鸽是中国 10多年来互
联网发展历程的见证者。 在这一届 IT
领袖峰会上， 中国互联网三大巨
头———马云、马化腾、李彦宏坐在灯光
集聚的主席台上，迎接众人的目光。

三巨头都按照自己的方式回答
了这个问题。 不过，熊晓鸽似乎并不
满意， 而他作为幕后资本运作的推
手，甚至还投资于其中两家企业。 对
于熊晓鸽来说，见证梦想似乎有着超
出创业投资本身的意义。

今年， 熊晓鸽领导下的 IDG资
本再次融资，这次用 7个星期创造了
13亿美元资本额的融资纪录。作为一
家风险投资机构的掌舵人，他的视觉
焦点已不再放在工作对象上，而是转
移到人心、人性上。

10年前后

熊晓鸽拿着话筒的样子，俨然一
位资深的记者———早期在华尔街当
记者， 在资本圈浸淫多年的他，在
2011年这一中国互联网发展 10年节
点，向三大巨头的提问显然将全场的
话题引向一个深度。
“当一个企业发展壮大后，它的

团队领袖就会发生微妙的变化，因此
我会想到提问那些关于梦想的事
情。 ”熊晓鸽说。

比较三人的回答，马云的倾诉或
许更加有情绪含量。他并不是直接谈
10年前的梦想， 而是谈 20年前所遭
遇的人生窘境。

马云回忆， 他 20年前刚刚大学
毕业，创业之前应聘过 30份工作，全
部被拒绝。 想当警察，和 5个同学一

起去面试，其他 4个被录取，他没有
被录取。杭州第一家五星级宾馆开业
的时候他想应聘服务员，排了两个多
小时的队，也没有被录取。 24个人一
起去肯德基应聘，有 23个人被录取，
他同样没有被录取。

马云 10 年前开始做互联网，那
时候的梦想简单———把公司做好，为
员工、客户负责任。“后来简单的梦想
搞复杂了。我们从来没有想过可以干
那么多事，那么累，也没有想过那么
有意义，这让我们越来越清楚，我们
必须要感恩。”说到这里时，马云的眼
圈红了。 台下，则是掌声一片。

马云坦言，虽然“从来不觉得自
己压力那么大，但晚上睡觉老是在爬
山”。 看得出， 马云这次被追问到过
去，颇有“忆苦思甜”的味道。 对比马
化腾和李彦宏，他的成功更加充满传
奇式的色彩，正如他自己所说的：“我
们不属于会成功的人。 ”

马化腾回答的梦想，是“每个人
都是媒体，很畅通地沟通资讯，自由
使用云服务，每个人都可以成为内容
和应用的开发者”。而这个回答，在熊
晓鸽看来，“这只是他作为腾讯 CEO
给自己设立的工作目标，似乎不能称
之为梦想。 ”

李彦宏的梦想则是想找到能替
代他的 CEO，这样他就可以去过“闲
云野鹤”的生活。 熊晓鸽认为这个回
答“不是事业的梦想，而是对另一种
生活方式的追求”。

熊晓鸽事后评价三巨头的回答，
认为没有人回答了他们的梦想。

按照熊晓鸽的说法，马化腾和李
彦宏在学校都是学 IT的，他们借鉴了
国外的商业模式，使之本地化。而马云
则不是，他是学英文的。阿里巴巴的商

业模式也是靠自己摸索出来的。 这或
许使得马云区别于其他两人， 他的成
功更加充满了艰辛与曲折。

坐在主席台上的马云、马化腾、李
彦宏，都已不是 10年前的马云、马化
腾、李彦宏。而坐在台下嘉宾席上的熊
晓鸽，仍然是 10年前的熊晓鸽。
“我知道他们 10年前的梦想，因

为 10年前我就了解他们。 那时候，虽
然他们所从事的业务不同，但是他们
每个人的梦想都很清晰，有很具体的
目标。 而现在他们似乎都说不清楚有
什么样的梦想。 从这个意义上说，他
们 10年前的精神生活质量比现在的
生活质量更高。 虽然那时他们的钱没
有现在多，但他们有梦想，有很具体
的目标。 ”熊晓鸽说。

而 10年前的 IDG， 一如其低调
而有“掌控命运”的姿态，在互联网
行业充当“输血中心”。 此后的许多
年，一家又一家的互联网企业在 IDG
的“输血” 下成长壮大， 甚至送上
IPO舞台。 熊晓鸽作为 IDG中国区
的领头人，见证了一个个企业家从无
名小卒走向辉煌。

变与不变

5月 15日，在美国参加完巴菲特
家族的聚会后，熊晓鸽回国没几天便
出席了阿里巴巴的董事会。中国最早
做风险投资的和最早做电子商务的
两个人，彼此互相熟悉。

事实上，熊晓鸽基本上周末都不
休息，要去各地看很多项目。 就在参
加阿里巴巴的董事会之前，就与马云
一起看过某个项目。
“我的工作就是做投资，只琢磨

3件事：一是市场，二是产品，三是管理

团队。实际上，最根本的就是琢磨人。琢
磨一个项目进入的时机，还要观察项目
的团队对资本的复杂态度。 ”

这恰恰是熊晓鸽能在 IT峰会论
坛上提出“穿透骨子里”的问题的原
因所在。 对于一个 IT风险投资领军
人物来说， 他与 IDG资本团队的其
他人一样，一直和梦想家打交道。“我
们天天谈的就是关于梦想的那些事，
项目、模式、团队建设……”

“我跟他们都很熟，3个人中我
们投了两个人的公司。 他们最开始都
是创业者， 当初他们的梦想很清晰，
就是将各自的企业做成行业老大。现
在要考虑和应付的事情多了， 日常管
理、投资、慈善、公益，甚至诉讼等等，
而且每天还要考虑下一个季度的财报
要怎样好看。 这样的状况怎么能和 10
年前的那种‘激情岁月’相比呢？ ”

而对于熊晓鸽来说，10年前与今
天没有太大的差别，不一样的只是他
所属的 IDG 资本成百上千倍地膨
胀，手下的团队也庞大起来。 但每天
考虑的问题、操心的事情，仍然和 10
年前一样———寻找有前途的项目，为
它们提供资金和资源。

从世俗的成功标准来看，三大巨
头的英雄式成长，与名利双收的巨大
利益，似乎远远超过了这些成功者背
后的资本运营者。这恰如一句诗歌所
言，“明月装饰了你的窗子，你装饰了
别人的梦。 ”
“如果你当初也做项目，是不是

一样会更加成功？”面对记者的提问，
熊晓鸽的回答是，“这个世界只有 3
种人不会嫉妒与他有关的人的成功，
他们是中小学教师、父母、风险投资
家。 只有创业者的成功，才是我们的
成功。 ”

CEO论道

海纳百川，有容乃大。 在我看来，
在激烈的市场竞争之中，人才、技术、
资金是企业的三大要素，人才为先。西
王之所以在村办企业中独树一帜，得
益于其实施能人战略， 以人格魅力和
求贤若渴的企业家胸怀， 吸引了大批
人才来西王共创大业。

3次“碰壁”终彻悟

俗话说，人气旺，事业兴。只有把
人才当做最重要、最稀缺、最宝贵的
资源去对待，只有像爱护眼睛那样去
爱护人才，才能把企业的各项事业建
立在永续发展的根基之上。

受浓厚的地域文化影响， 西王人
才战略的实施并非一帆风顺。 最初，
“肥水不流外人田，自己的钱自己挣”
的理论似乎大行其道， 企业中的正副
职全部由西王人担任， 导致形成较为
封闭的管理模式。 后来调整为外聘人
员可干副职但不能干正职， 由于眼光
盯在“权”上，因而又束缚了手脚。 再
后来，经过“把正职交给外来人，西王
人全干副职”的败笔后，西王从上到
下终于大彻大悟，只有德才兼备、不分
内外，才能真正用好人才。

没有前 3次的“碰壁”，我们恐怕
还在坐井观天。 通过三聘总经理，我们
不但获得了新的技术，也破除了狭隘的
地域观念，树立起以人为本、广聚天下
良才的新观念。我们提出了“信任、放权、
支持、监督、激励、包容”的 12字用人方
针，在人才选拔中推行“培养与引进相
结合，赛马与相马相结合，推荐与自荐
相结合”，大力推行人才兴企战略。

西王的用人之道

火车跑得快，全靠车头带。目前，
在企业的干部选拔中，我们坚持“以
人为本，任人唯贤”的原则，既看其
态度也看其能力。品质好、能力不行，
可作为培养对象，可以使用，只是贡
献大小的问题；品质不好、能力不行，
不是人才，是“裁人”；能力行、品质
不好，是“毒品”。 我们的用人之道
是：有德有才破格重用，有德无才培
养使用，有才无德限制使用，无才无
德坚决不用。

在我看来， 干部要具备六气：正
气、勇气、大气、豪气、志气、霸气；使用
干部要有八大标准：健康、灵敏、大胆、
激情、毅力、品德、能力、知识。

在我们公司， 年龄大的干部主要
行使监督检查服务职能， 不允许插手
生产经营， 裁判员与运动员的职责要
分清。

二次创业

西王发展 20多年来，一直在搞实
体经济， 属于劳动密集型和资金密集
型的低成本扩张， 但现在二次创业的
序幕已经拉开。去年，我们的营销管理
中心已经从中国最底层的农村迁移到
了北京。 标志着我们正从中间市场向
终端市场转变， 从制造产品向制造商
品转变， 从产业工人队伍向现代商人
队伍转变。

营销管理中心为什么要向北京迁
移？其中一个主要目的就是要把中国最
优秀的人才吸引到公司来，西王的明天
就寄托在这支品牌建设的队伍上。

与首次创业时我们依赖的都是老
西王人不同， 二次创业的新西王需要
更多高素质、专业化的国内外管理、营
销、技术人才，从而占领市场制高点。
为此，西王建立起引进、使用、留住人
才的良好机制。以感情留人、事业留人、
待遇留人，积极引进高学历、高职称“双
高”人才。 截至目前，已吸纳 8000多名
大、 中专毕业生，100余名中外博士、硕
士，300多名高级管理、技术、营销人才。

（导报记者 吕文 邹平采写）

人才建设
“有容乃大”

张朝阳

看了传统行业很多富人怎么赚

钱，比较之下，我才知道互联网行业

是多么干净。 给亿万网民提供产品

并接轨美国资本市场的互联网公

司，其成功依靠的是创新、管理、组

织的优秀，而非资源、人脉。 很多有

各种资源和关系的人， 到互联网来

淘金都血本无归， 或赚了快钱而不

能长远，所以说，公平竞争的私有经

济是通向道德高尚的惟一道路 ，在

此， 我向我们这个行业的同仁表示

敬意，包括我自己。

———搜狐公司董事局主席兼首

席执行官张朝阳在其个人微博上就

互联网的盈利之道发表以上观点。

分享一条创意秘诀：当你灵感枯

竭时可以翻翻家庭老照片，无论是亲

人的开怀大笑还是自己童年的憨态

可掬，凡是触动你心灵的，往往是能

打通人性的密码， 给对今天的理解、

对未来的想象提供营养，也让你找到

内心的归属———你强大的原因。

———近日，知名媒体人、阳光媒

体投资控股有限公司董事局主席杨

澜在其个人微博上就如何实现所谓

的“创意”分享自己的感悟。

杨澜

这一次，是中国房地产的话题之
王和娱乐界的话题女王走在了一起。
最近前中国首富许家印旗下位于广
东清远的大型旅游项目启动时，他透
露恒大经纪公司已和范冰冰工作室
等机构建立合作， 剑指中国规模最
大、专业实力最强的文化经纪公司。

过去一年恒大投入 1.7亿元打造
足球俱乐部，最后还赚了 77万元，首
创中国企业投资足球没有亏损的先
河， 估计这一点极大地鼓舞了许家
印。 今年恒大除了继续在足球方面重
金投入，号称引援预算是 7亿元天价
外，还开始“探索性涉足文化产业”。
他一出手就是 8.5亿元， 成立文化产
业集团，下设电影、院线、唱片、动漫、
经纪等五大文化创意公司。 目前已经
拍好了《师傅》和《彼岸 1945》两套
电视剧， 而且还在热映的《建党伟
业》中也有份投资，据称恒大占了 2%
的比例。

而从许家印一开始就选择话题
女王范冰冰的工作室投资，就可以看
出他投资文化产业的思路，依然是从
谋求眼球经济出发。

在中国房地产界，恒大的楼盘以
“开盘必特价，特价必升值”以及超
大规模的助阵明星阵容著称，每一次
都能因此成为业界焦点。曾经有记者
当面质疑：“大量的广告投入，是否导
致恒大营销成本过大？ ”许家印回答：
“没错， 我在广州一个项目上投入了

5000万元的营销费用， 但这个项目
开盘当天就成交了 10亿元。 相对于
10 亿元的快速回款，5000 万元的投
入很划算。”从营销费用上来看，2009
年恒大的营销费用约 10.75 亿元，
2010年为 15.74亿元。 但是营业收入
却从 2009 年的 57 亿元左右上升到
了约 458亿元。 大手笔请来明星助阵
开盘、巨资投入排球、足球俱乐部为
许家印谋求到的眼球经济效应，可以
说功不可没。 去年这种成功，令恒大
急速地将自身由一个区域性品牌提
升到了全国性品牌，而且今年上半年
销售金额高达 429亿元，继续比去年
同期迅猛增 103%。

在为恒大助阵的明星群中，范冰
冰是少有的几乎每场活动都会出席
的一线女星。 从气质上来看，范冰冰
拥有与铁腕许家印类似的豪爽以及
敢为人先的性格。 她从出道不久，就
开始不断地被冠以“情商高”、“野心
大”、“有手腕”的标签，但留下“人
言可畏”的是阮玲玉，香消玉殒；留下
“嫁入豪门？ 我就是豪门” 的是范冰
冰，倔强铿锵。她美艳的气质更是轻而
易举地“俘获”了众多二、三线城市中
青年受众， 与恒大的目标消费群有着
重叠。戛纳的“龙袍秀”除了让她成为
西方媒体眼中的中国面孔代表之一，
更是让她在国内被冠以“范爷”的尊
称。首富与首席话题女星的联合，注定
会引起话题不断， 这也许是许家印的

初衷之一。
即使是其他房企巨头介入文化

产业，也是从话题人物出发从而引起
大众关注。 今年 4月，一场与俏江南
老板张兰的口水战， 使 2010年中国
首富王健林的儿子、 万达集团董事
王思聪浮出水面。 当时王思聪在微
博上炮轰张兰母子造谣， 在张兰回
应和解之后， 王思聪不依不饶，4月

6日再次发表言辞激烈的微博，指责
张兰“持续造谣”。

这位微博个性签名为“年少轻
狂，口无遮拦”、职务为北京普思投资
董事长、 万达集团董事的首富之子，
之前还批评过王菲、 陈凯歌等人，他
骂人一直很高调。透过这个首富之子
的轻狂背影，我们看到的是，富豪对
娱乐圈早已渗透得很深。 （未然）

许小年

今天我们都非常关心动车组事

故之后，如何总结教训，如何避免类

似事情再出现。实际上铁道部的改革

已经谈了十几年甚至几十年， 但是

到今天也没有办法解决，为什么？它

已经形成了一个非常强大的利益集

团，在它面前，任何改革都会伤害它

的利益。

———中欧国际工商学院经济学

与金融学教授许小年说。

◆特邀嘉宾 王勇
（西王集团有限
公司董事长）

许家印为何投资范冰冰
商业论坛

许家印被记者包围


